
El Salvador 
proceso 
informativo semanal 

D El 31 de octubre 

afio 13 
número 534 

octubre 14 
1992 

ISSN 0259-9864 

D La comisión contra la corrupción 

D Reducción de la deuda pública externa 

D El movimiento popular 
en los últimos meses 

D El gran reto de la· Comisión Binacional 

D En busca de la verdad y la reconciliación 

Digitalizado por Biblioteca "P. Florentino Idoate, S.J." 
Universidad Centroamericana "José Simeón Cañas"



editorial 

El 31 de octubre 

El gobierno, incluido el presidente, los altos mandos militares y los dirigen
tes de ARENA protagonizan una campaña para exigir al FMLN concluir su 
desmovilización y entregar las armas que todavía posee el 31 de octubre, tal 
como está establecido en el Acuerdo de paz. Todos los voceros de esta parte, 
excepto uno, fundan su exigencia en que ellos ya han cumplido sus compromi
sos y, por lo tanto, ahora le corresponde al FMLN demostrar voluntad de paz, 
concluyendo su desmovilización e integración en la sociedad, el31 de octubre. 
La única voz disonante en este exigente coro es David Escobar Galindo, quien 
ha dicho que no se acabará el mundo si el proceso no puede concluir ese día. 

Naciones Unidas no ve con tanta claridad las cosas. Desde que surgieron 
las primeras dificultades y se hicieron los primeros ajustes en el calendario, la 
ONU mantuvo el31 de octubre como fecha límite. Pero ahora, considerando el 
retraso existente en acuerdos importantes y el incumplimiento de otros, Nacio
nes Unidas se ha pronunciado por la necesidad de una recalendarización más 
allá del día 31. Más aún, sabe que tendrá que "convencer" a Cristiani de la 
necesidad de recalendarizar todo el proceso. Al concluir su última visita, el 
Subsecretario de Estado para Asuntos Latinoamericanos Aronson también se 
fue convencido de la necesidad de ampliar el plazo. 

Ni el gobierno ni la Fuerza Armada tienen la solvencia suficiente para decla
rar satisfactoriamente concluidos sus compromisos. Los informes de Naciones 
Unidas indican lo contrario. Goulding considera que la transferencia de tierra 
es sólo uno de los acuerdos incumplidos por el gobierno. El FMLN habla de 64 
acuerdos aún no ejecutados, entre ellos, concluir las reformas legislativas rela
cionadas con la Fuerza Armada, garantizar el ingreso pluralista en la Academia 
Militar, evitar los nexos de la Fuerza Armada con la Policía Nacional Civil, 
verificar la existencia del nuevo órgano de inteligencia del Estado, corregir las 
desviaciones producidas en la Policía Nacional Civil, confirmar el papel consul
tivo de CaPAZ, reformar el sistema judicial y electoral, transferir la tierra, eje
cutar las medidas administrativas para depurar a la Fuerza Armada. En materia 
de seguridad pública y de derechos humanos también falta mucho camino por 
recorrer. 

A diferencia de la prepotencia del gobierno y de la Fuerza Armada, el FMLN 
reconoce que no ha cumplido algunos acuerdos y justifica sus incumplimientos 
en los de la otra parte; asimismo, siempre insiste en su voluntad de cumplir si el 
gobierno cumple. El FMLN ya ha dado bastantes muestras de su voluntad 
política de querer convertirse en un partido político, abandonando la vía militar 
para resolver los problemas nacionales. Por lo tanto, la retórica de ARENA que 
lo acusa de apegarse a la vía militar carece de objetividad y fundamento. 
Aunque el Acuerdo de paz implica que cada parte debe cumplir lo suyo inde
pendientemente, los compromisos guardan una relación importante, de modo 
que, el avance en un lado, facilita el avance en el otro. 
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editorial ----, 

En este punto, ONUSAL tenía un papel fundamental, porque era la instan
cia que debía verificar e informar cómo las partes iban desarrollando el proce
so. La falta de una verificación activa y de cara a la opinión pública ha permiti
do que el gobierno haya escamoteado los acuerdos mientras agotaba el tiem
po establecido. ONUSAL ha caído en esta trampa ingenuamente, por haber 
entendido su mandato en términos casi exclusivamente diplomáticos. 

A estas alturas del proceso, al proyecto de Cristiani le es vital mostrarse 
duro y no aceptar una prolongación del plazo más allá del 31 de octubre. La 
costosa campaña que ha lanzado a través de los medios de comunicación 
muestra la importancia de esta exigencia. Según Rubén Zamora, la actitud 
presidencial obedece a que Cristiani se ha comprometido con la Fuerza Arma
da a disolver la estructura militar del FMLN el 31 de octubre, antes de la 
depuración de aquélla. La existencia de este pacto es verosímil, pero no es 
suficiente para explicar la forma cómo el presidente ha conducido todo el 
proceso. 

La estrategia presidencial frente a los acuerdos ha sido cumplir sólo cuan
do la presión, fundamentalmente internacional, se hace intolerable. Pero aun 
en este caso, Cristiani sólo ha cumplido lo mínimo y, si es posible, menos de lo 
acordado, renegociando con la dirigencia del FMLN. De esta manera, el presi
dente ha logrado retrasar el núcleo de las transformaciones políticas y sociales 
del Acuerdo y sólo ha avanzado, y a regañadientes, en los aspectos de 
desmilitarización. Esta estrategia le ha permitido ganar un tiempo precioso, 
cuyo fruto espera recoger el31 de octubre. 

Este valioso fruto consiste en que, al final, el gobierno habría logrado sor
tear exitosamente los compromisos contraídos haciendo reformas mínimas, 
mientras que el FMLN habría tenido que desmovilizarse, desarmarse y reinte
grarse a la vida civil casi por nada y en una situación de desventaja política y 
social. Lo que no pudo ganar militarmente, el gobierno lo estaría ganando con 
habilidad política y con un costo muy bajo. 

Esta maniobra de Cristiani acerca del 31 de octubre es peligrosa e impru
dente. Sabiendo muy bien que el siguiente paso del proceso depende de una 
propuesta de la ONU, Cristiani se ha comprometido ante su partido y ante el 
país a no aceptar una tercera renegociación del calendario. Para justificar su 
inflexibilidad ha dicho demagógicamente que ha oído el clamor del pueblo por 
la paz. Pero el oído presidencial es muy selectivo, puesto que no ha oído el 
clamor popular por la subida de los impuestos, por la falta de salud, de vivien
da, de empleo, de educación y de respeto de los derechos humanos. 

Si la propuesta de Naciones Unidas, respaldada por Estados Unidos y por 
los Países Amigos va en sentido contrario, que es lo previsible por ser lo más 
razonable, o Cristiani se retracta o tendrá que vérselas con el Consejo de 
seguridad de la ONU. 
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resumen semanal 

EXHUMACIONES. Con la cola
boración de antropólogos de los 
Estados Unidos, Argentina y 
personal del Instituto de Medici
na Legal del país se inició el 13 
de octubre el proceso de 
exhumación en el Caso el 
Mozote, el cual debe finalizar 
dentro de 90 días. La Lic. María 
Julia Hernández, Directora de la 
Oficina de Tutela legal del Arzo
bispado ofreció declaraciones a 
la prensa y dijo que su oficina 
posee datos sobre los militares 
involucrados en la masacre ocu
rrida en ese lugar, entre los que 
se hallan los Coroneles José 
Domingo Monterrosa (quien ya 
murió), Natividad de Jesús 
Cáceres, Jaime Ernesto Flores 
Grijalva y Elmer González 
Araujo. También señaló que el 
Juez de 1ª Instancia de San 
Francisco Gotera, Lic. Federico 
Ernesto Portillo, en 3 oficios 
consecutivos había pedido al 
Pdte. Cristiani la lista de los mili
tares que dirigieron el operativo 
del Mozote en diciembre de 
1981, pero que hasta la fecha 
no había recibido ninguna res
puesta. 

ENTREGA. Una comisión mili
tar integrada por el Tte. Cnel. 
Baltazar López, director de 
COPREFA; el Cnel. René 
Barraza, Jefe del Departamento 
Jurídico y el Jefe de Derechos 
Humanos de la Fuerza Armada 
Mayor Roberto Molina, entrega~ 
ron el 8 de octubre a la Comi
sión de la Verdad un informe ini
cial que contiene 327 casos de 
violaciones a los derechos hu
manos entre secuestros, extor
siones, asesinatos, sabotajes y 
otros cometidos por el FMLN. 

-----------------------------
La comisión 

contra la corrupción 

Con los matices que se quiera, es aceptado por todos 
que nuestro país se encuentre en transición hacia la de
mocracia. Y esta transición hacia una sociedad democráti
ca implica, entre otras cosas, el acceso a un Estado de 
De.recho: En otras palabras a una nueva situación en que 
el Imperio de la ley se sobreponga a los tradicionales vi
cios de nuestra estructura social y de nuestro sistema 
político. Es premisa compartida por los principales expo
nentes de la teoría política liberal que el imperio del dere
cho constituye un pilar fundamental para la consolidación 
y funcionamiento de la democracia. Si ello no se consigue, 
la arbitrariedad y los privilegios seguirán siendo la norma 
en el país. Difícilmente pueden estar en desacuerdo con 
esto los políticos de ARENA. 

En esta línea debe leerse el anuncio presidencial deiS 
de octubre, en el sentido de que el Concejo de Ministros 
acordó la creación de una comisión que cumpla las funcio
nes de contraloría para combatir la corrupción dentro de la 
administración pública. El presidente Cristiani informó que 
tal comisión estará formada por tres personas con total 
libertad de ejercer su trabajo, y explicó que a finales del 
mes de noviembre cada encargado de institución o Minis
terio podrá informar al Concejo de Ministros sobre las solu
ciones de sus respectivos casos. "Vamos a utilizar casos 
de todos los tipos de áreas en que se considere que exis
t~~ estos problemas, los cuales pueden ir desde Migra
~Ion, ~d.uan~.s, Registros de Comercio de la Propiedad, a 
fin d~ Ir simplifICando los trámttes y que a partir de allí que no se 
den are as donde aparezcan o broten actos de corrupción". 

En general, los partidos políticos de oposición han vis
to con buenos ojos esta medida y, a su vez, algunos de 
ellos, han señalado que la misma implica un reconoci
miento de que existe corrupción en el gobierno. Por su 
lado, Mario Aguiñada, de UDN, señaló que la iniciativa es 
positiva toda vez que se tenga la voluntad de llegar al 
fondo con los casos y citó ejemplos a investigar: el caso 
CEL, Banco de Desarrollo e Inversión, el caso Guerrero. 
Mientras tanto, Convergencia Democrática (CD) propuso 
que esté integrada por personalidades independientes 
con solvencia moral, y que se incluya a delegados de 
partidos de oposición, para que ésta tenga credibilidad. 

De la misma forma, diputados de la Asamblea califica
ron de positiva la creación de la Comisión. Entre ellos, 
Rafael Morán, del PCN, dijo que esta medida hace ver 
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____________ resumen semanal 
que "el presidente Cristiani ha detectado que no ha podido 
combatir la corrupción, que esta permanece latente". Por 
su parte, Ludovico Samayoa, del PDC, aseguró que la 
decisión del gobierno con esta medida da a entender que 
"hay casos de corrupción y que necesitan darse a cono
cer". A su vez, Gerardo Suvillaga, también del PDC, mani
festó que con esta medida ARENA está cumpliendo con lo 
prometido cuando inició las gestiones para combatir la 
corrupción "viniera de donde viniera". 

Sin embargo, pese a que los partidos de la oposición 
han insistido en ello, la importancia de crear una Comisión 
contra la corrupción va más allá de reconocer su existen
cia en el actual aparato estatal y por ende en el cuerpo de 
funcionarios de ARENA. En realidad con su creación se 
señala un problema de alarmantes dimensiones que, por 
lo demás, goza de la misma impunidad de que han goza
do los violadores de los derechos humanos. Hasta hoy, la 
ley no ha logrado imperar en la esfera oficial. Aún más, es 
allí donde se generan las mayores infracciones. 

En todo esto, empero, aparte de que a Cristiani se le 
- olvidó señalar al ejército y al sistema judicial como dos de 

las áreas en las que más hay que decir en materia de 
corrupción, existe otro elemento preocupante. Aparente
mente una tendencia a resolver los graves males de nues
tra sociedad a través de la creación de Comisiones. La 
Comisión de la Verdad y la Comisión Ad Hoc son un buen 
ejemplo de esto. Sin embargo, su efímera existencia y, 
con ella, su limitada capacidad de acción, reducen en mu
cho la efectividad y la profundidad de las medidas que de 
su trabajo se deriven. Es por ello que las Comisiones no 
pueden representar ninguna garantía de superación de 
los ingentes problemas que aquejan a nuestra sociedad; 
cuanto más si estos se han enquistado en el aparato esta
tal. Las comisiones ya citadas pueden también servir de 
referente para este propósito. 

Sólo la institucionalización de instancias internas con 
representación y participación plural puede ser un seguro 
para la vigilancia permanente que exige la conservación y 
funcionamiento de la democracia. En el actual estadio de 
nuestro proceso de democratización, pensar en este tipo 
de mecanismos institucionales es algo prematuro. Y si 
bien las comisiones no son el mejor remedio, pueden ali
viar en algo las profundas dolencias del Estado salvadore
ño. Es por ello que hoy que se proclama la creación de 
una nueva comisión, debería pensarse en darle continui
dad a la tarea de las otras dos, e incluso en ampliar el área 
de sus atribuciones. En el caso de la Fuerza Armada, por 
ejemplo, es necesario evaluar no sólo las conductas vin
culadas al respeto de los derechos humanos, sino tam
bién el involucramiento de sus oficiales en narcotráfico, 
contrabando de armas y corrupción. 
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DECLARACION. El Coronel 
Mark Hamilton, comandante de 
los asesores norteamericanos 
basados en el país, testificó 
ante la Juez de Primera Instan
cia, Lic. Dinora Andrade, quien 
procesa el caso de los militares 
norteamericanos asesinados 
por la guerrilla en enero de 
1991. Hamilton aclaró que los 
militares muertos, el Tte. Cnel. 
David Pickett, el soldado 
Earnest Dawson y el oficial Da
niel Scott no pertenecían al gru
po de asesores militares, sino 
que eran encargados de trans
porte, con asiento en la base de 
Sotocano, Honduras. Además 
afirmó que fue él quien fijo la 
ruta del helicóptero y prefirió 
que volara sobre la carretera 
Panamericana hasta la frontera 
con Honduras, previendo cual
quier ataque con misiles an
tiaéreos por la zona de Chalate
nango o Usulután. 

ATENTADO. El jefe del Progra
ma de Reconstrucción de las 
Concentraciones en San Vicen
te por parte del FMLN, Pablo 
Parada Andino (conocido como 
Comandante "Gayo") fue ame
trallado la noche del 11.10. 
cuando se conducía en su vehí
culo a la altura de la población 
de Mercedes Umaña, Usulután. 
Leonel González, miembro de la 
Comandancia del Frente, califi
có el hecho de ·sumamente gra
ve", planificado por aquellos 
sectores que siempre se han 
opuesto a los cambios, por lo 
que recurren a la guerra sucia y 
a la provocación. 
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INFLACION. El Ministerio de 
Economía, a través de la Direc
ción General de Estadística y 
Censos, informó que se ha dado 
un leve incremento en la tasa de 
inflación que corresponde al 
mes de septiembre de 1992 con 
respecto al mes de agosto, ya 
que la tasa de variación del IPC 
mensual obtenido es del 4.8%; 
además señalaron que la varia
ción anual de septiembre de 
1992 en relación a septiembre 
de 1991 es de un 14.4% y que la 
tasa de variación acumulada en 
el presente año al mes de sep
tiembre es del 14.5%. El com
portamiento del IPC ha presen
tado incrementos en todos sus 
grupos, siendo los más afecta
dos los alimentos, la vivienda y 
misceláneos. Por otra parte, el 
Ing. Rafael Pacheco, asociado 
de la Cámara Salvadoreña de la 
Industria y Construcción, infor
mó que hasta el 30 de Junio del 
92 se mantenía estable el valor 
de la vivienda, pero que se han 
dado aumentos en los precios 
de los materiales de construc
ción, incremento de salarios (en 
18% desde el 1 de agosto) y 
aplicación de nuevos impuestos 
(lVA), los cuales han encarecido 
el valor de la vivienda hasta un 
18%, en donde el que resulta 
más afectado es el consumidor 
final. 

Reducción de la deuda 
pública externa 

El pasado 6 de octubre, el Presidente del Banco Cen
tral de Reserva (BCR), Ing. Antonio Ore llana Milla, infor
mó de los resultados de la reunión anual sostenida con 
personeros del Banco Mundial (BM) y el Banco Interame
ricano de Desarrollo (BID). De acuerdo a Orellana Milla, 
se espera una posible reducción de la deuda contraída a 
través de la Ley Pública 480 de Estados Unidos y con la 
USAID; en el primer caso se espera una reducción de 320 
millones de dólares -<le un total de $410 millones
mientras que en el segundo caso se espera una reducción 
de cerca de $225 millones -<le un total de $280 millo
nes-. 

Esta reducción sería resultado de la Iniciativa de las 
Américas y cobraría efectividad una vez el BID apruebe 
un crédito de entre 80 y 100 millones de dólares para el 
país, asunto para el cual es indispensable observar una 
"disciplina monetaria y fiscal" según habría afirmado el 
funcionario en cuestión. En la misma ocasión se promovió 
la inversión extranjera en el país en el seno de la Asocia
ción Multilateral de Garantías para la Inversión, a la cual 
El Salvador recientemente se habría incorporado. 

En este contexto interesa examinar cuales podrían 
ser las implicaciones de una reducción de la deuda públi
ca sobre los indicadores de solvencia del país, y sobre 
todo en las posibilidades de desarrollo nacional en el ac
tual contexto de reconstrucción imperante. 

Importancia relativa de la deuda del programa PL-480 
y la contraida con USAID 

De acuerdo a cifras del Banco Central de Reserva 
(BCR), la deuda con los programas de USAID contraída 
por el mismo BCR y el sector público ascendió a 283 
millones de dólares, mientras que con el programa PL-480 
únicamente el sector público se encontraba pendiente con 
un total de 379.3 millones de dólares. En aquel momento 
pues, se adeudaba un total de 662.3 millones de dólares 
sólo de las cuentas PL-480 y USAID .. 

Por otra parte, el total de la deuda del BCR -incluyen
do la de mediano y largo plazo- para finales de 1991 era 
de 313.4 millones de dólares, mientras que el mismo tipo 
de deuda del sector público ascendió a 1756.5 millones de 
dólares; por tanto, la deuda pública de mediano y largo 
plazo ascendió a 2,069.9 millones de dólares. Para la mis
ma fecha, la deuda de corto plazo era de 34.4 millones de 
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resumen semanal 
dólares, los cuales eran adeudados en su totalidad por el 
SCR. 

Así, se tiene que para finales de 1991 la deuda con
traída a través de la PL-480 y USAID representaba un 
31.9% del total de la deuda pública de mediano y largo 
plazo. Las cifras de la deuda contraída con las dos cuen
tas mencionadas para mediados de 1992 son levemente 
superiores, y considerándolas se tendría que la reducción 
de la deuda (545 millones de dólares) representaría un 
82.2% del total adeudado a PL-480 y USAID para media
dos de 1992, y un 26.3% del total de la deuda pública de 
mediano y largo plazo para el31 de diciembre de 1991. 

Implicaciones de la reducción de la deuda pública 
Los parámetros aceptados por organismos internacio

nales en relación a la deuda externa establecen que ésta 
no debe rebasar el 50% del PIS, ni el 150% de las expor
taciones; por otra parte, su servicio no debe representar 
más dél 20% de las exportaciones, y el pago de intereses 
no debe ser mayor que el 3% del PIS. Para finales de 
1991 la relación deuda pública/PIS era de 35.3%, mien
tras que la relación deuda pública/ exportaciones era de 
226.2%. Por otra parte, la relación servicio de la deuda/ 
exportaciones era de 43.2%, mientras que la relación inte
reses/PIS era de 1.9% por ciento. 

De esta suerte, los únicos indicadores que se encuen
tran dentro de un rango aceptable son la relación deuda/ 
PIS y la relación intereses/PIS. La relación deuda/exporta
ciones y servicio de la deuda/exportaciones se encuen
tran claramente por encima de los límites convencionales. 

De producirse una reducción de la deuda -que se es
pera sea del orden de 545 millones de dólares- los 
indicadores se modificarían sensiblemente. Considérese 
que si la reducción se hubiera efectuado a finales de 1991 
la relación deuda/PIS se habría reducido en cerca de 8 
por ciento, por lo cual se establecería en un nivel cercano 
al 28 por ciento; por otra parte, la relación deuda/exporta
ciones se reduciría en un 60 por ciento, al pasar de 226.2 
por ciento a 167.6 por ciento. 

A su vez la relación servicio de la deuda/exportaciones 
podría esperarse que se reduciera como efecto de una 
reducción de la cantidad a ser amortizada, sin embargo 
ello no parece muy probable. Primero porque el Presu
puesto de la nación contempla cada vez mayores cantida
des en concepto de servicio de la deuda, lo cual les impri
me un dinamismo superior al observado en las exportacio
nes. En segundo lugar, porque buena parte del servicio de 
la deuda se destina a amortizar la deuda pública de corto 
plazo, dentro de la cual no se encuentra la deuda prove-
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INTEGRACION. Delegados de 
todos los países de centro
américa iniciaron el 8 de Octu
bre en Honduras el cuarto perío
do de sesiones de la comisión 
preparatoria para el funciona
miento del Sistema de Integra
ción Centroamericana (SICA), 
la cual fue creada mediante el 
protocolo de Tegucigalpa, apro
bado por la undécima cumbre 
de presidentes centroamerica
nos en diciembre de 1991, y que 
involucra a Guatemala, El Sal
vador, Honduras, Nicaragua, 
Costa Rica y Panamá. Los dele
gados a dicha reunión analiza
rán los anteproyectos de presu
puesto para el SICA, posibles 
fuentes de financiamiento, asi 
como las bases jurídicas y políti
cas para el organigrama pro
puesto. Se informó además que 
el presidente de la Corte Supre
ma de Justicia de Honduras, 
Orlando Lozano, entregó al 
SICA el proyecto de estatutos 
de la corte de justicia de centro
américa y su respectivo regla
mento. 

PRIMERA CUMSRE DE INTE
GRACION. El 14 de octubre 
será instalada en Guatemala la 
Primera Cumbre de Integración 
Centroamericana con represen
tantes de 25 partidos políticos 
de la región, presidentes de las 
asambleas legislativas, jefes de 
bloque y analistas políticos. En 
el evento se abordaran temas 
relacionados con la función de 
los partidos políticos en el mar
co de la integración centroame
ricana. 
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PROPUESTA LABORAL. El 14 
de Octubre se iniciaron las dis
cusiones en el Foro de Con
certación Económico y Social 
sobre el tema del alto costo de la 
vida y las posibles medidas 
compensatorias en favor del 
sector laboral. Amanda Villatoro, 
miembro del Foro por el sector 
laboral, explicó que dentro de la 
agenda prioritaria los tres secto
res involucrados deberán anali
zar 3 puntos: las medidas agra
rias de emergencia, desarrollo 
de una legislación laboral y me
didas inmediatas de compensa
ción por los costos del ajuste; en 
ese sentido los trabajadores pre
sentarán una propuesta al go
bierno y a la empresa privada 
para una nivelación salarial re
orientando el presupuesto ge
neral de la nación. 

RECURSOS. El Emb~adm de 
la República de China, señor 
Andrew J. P. Shen anunció la 
ayuda de su Gobierno al proce
so de paz salvadoreño, en la 
que se destinará una línea 
crediticia de 30 millones de dóla
res para financiar programas de 
reconstrucción nacional de El 
Salvador. Por otra parte, se ha 
dado a conocer un refuerzo de 
recursos por 16 millones de co
lones para que CONARA pueda 
favorecer a 112 municipalidades 
del país. Dentro de los progra
mas que CONARA administra, 
el fondo de incentivos municipa
les (FIM) ha sido creado para fi
nanciar proyectos en aquellos 
municipios cuyos Alcaldes y 
Concejos han demostrado dili
gencia en el manejo, ejecución y 
finalización de proyectos con 
fondos asignados por CONARA. 

niente de la PL-480 y USAID. 
Aunque podría esperarse cierto alivio en la carga im

puesta por la deuda pública a las finanzas del estado, aún 
resta por observar el comportamiento de las exportacio
nes, pues de ello depende en buena medida la capacidad 
de endeudamiento del país. Adicionalmente, el saldo de la 
deuda podría ampliarse por la entrada de recursos finan
cieros que se espera provocará el Plan de Reconstrucción 
Nacional (PRN). 

Papel de la deuda externa y de su servicio en el proce
so de desarrollo 

La asistencia externa contribuye a estrechar la brecha 
entre ahorro e inversión persistente en el país, y que indu
dablemente tenderá a agravarse con la implementación 
del PRN cuya implementación -dicho sea de paso- ha 
encontrado tropiezos en la escasa asistencia financiera 
exterior que a la fecha se ha concretado. 

Ya existen previsiones de los posibles efectos de un 
incremento de la deuda pública externa producido por los 
dinamismos que la reconstrucción nacional imprimirá a la 
inversión. Sin embargo, estos logros dependen en lo fun
damental de la evolución del PIB y de las exportaciones 
que se experimenten en los próximos años. 

Por otra parte, el problema que plantea el servicio de 
la deuda pública para la expansión del gasto social del 
Gobierno es otro elemento a considerar. Se ha evidencia
do ya que en los últimos años el servicio de la deuda 
abarca mayores proporciones del gasto público total que 
el destinado a los gastos de salud y educación (Proceso 
533). Así las cosas, aunque se lograra una reducción im
portante de los principales indicadores de solvencia finan
ciera, la reducción de la deuda pública bilateral con los 
Estados Unidos no se traducirá en mayor bienestar para 
la población si ello no involucra un incremento del gasto 
social del Gobierno, producto de una reducción de la pro
porción del gasto público que se destina al servicio de la 
deuda pública externa. 

Considerando la política de captación de recursos ex
ternos adoptada por el Gobierno y las ingentes necesida
des planteadas por el PRN. es de esperar que la deuda 
externa se incremente en los próximos años. Ello no sería 
problema si el estímulo a la inversión impulsa el PIB y las 
exportaciones, y si el gasto público se expande lo suficien
te como para propiciar el desarrollo del plan social del 
Gobierno. Asuntos que hasta ahora no se vislumbran cla
ramente. 
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resumen semanal 

El movimiento popular 
en los últimos meses 

Durante el mes de septiembre, las orga
nizaciones del movimiento popular han pro
testado contra las medidas económicas que 
se hicieron efectivas a partir del 12 de ese 
mes. Sin embargo, al finalizar el mismo, di
chas acciones cesaron y no se tienen regis
tros de pronunciamientos u otras actividades 
de protesta o de propuestas. Septiembre 
además, fue el mes de la instalación plena 
del Foro de Concertación (FES). la actividad 
en torno a este punto también fue intensa por 
parte del movimiento popular. Sin embargo, 
los resultados hasta hoy son "cero", según 
palabras de Humberto Centeno en un edito
rial de el Diario latino del12 de octubre. 

En los primeros días del mes de octubre, 
se verificaron críticas al Ministro de Trabajo y 
se denunciaron atentados y ataques contra 
las organizaciones sindicales (ver Proceso 
532). En lo referente a las actitudes anti-sin
dicales del ministerio, la UNOC señaló el 
caso de las empresas Hotel El Salvador, 
Blokitubos y CEPA sección Aeropuerto. 
Humberto Centeno añadió el caso de la em
presa ADOC ocurrido en el mes de febrero 
de este año, y el FESTIAVTSCES denunció 
el3 de octubre el caso de la Fábrica El Dora
do. Sin embargo, para la segunda semana 
de octubre, las denuncias concluyeron y no 
parece haber ninguna otra actividad intensa 
en todo el movimiento. 

Siguiendo el accionar de estos meses, 
puede desprenderse la poca claridad de las 
líneas de acción de mediano y largo plazo, 
que orientan a las organizaciones que con
forman el movimiento popular. Al parecer 
han venido reaccionando ante las urgencias 
coyunturales sin plantearse una presencia 
constante sobre puntos especfficos y sin lo
grar articular propuestas propias ante los 
mismos. Frente a graves retos como los exi-
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guos resultados del FES, las medidas econó
micas del gobierno, o la necesidad de mejo
rar la calidad de la educación pública en el 
país, no se conocen aún propuestas concre
tas y viables del movimiento popular 

Algunos problemas 
El sector donde se ha visto un accionar 

constante en lo que va del año es el relacio
nado con el conflicto de las tierras. Una de 
las expresiones de la actividad mostrada por 
este sector ha sido la tomas de tierras. Pese 
a las amenazas del gobierno, las denuncias 
de los propietarios y los compromisos tanto 
del Frente como de la ADC, las tomas se 
continuaron realizando. Según una entrevis
ta concedida por Rosario Acosta a la revista 
Envio, el día 14 de julio de 1992, las tomas 
no son promovidas por la ADC, éstas esca
pan a su voluntad y su papel en ellas es sólo 
de acompañamiento. Más aún, aseguró que 
se intentó frenarlas para que la ANEP se in
corporara al FES. 

Con base a estas declaraciones, podría 
decirse que las bases campesinas del movi
miento popular han alcanzado un importante 
grado de movilización y de capacidad de rea
lizar acciones de hecho para presionar por 
sus demandas, con relativa independencia 
de las dirigencias. De esta suerte, en el sec
tor campesino y cooperativista pareciera 
existir una mayor claridad sobre las reivindi
caciones a alcanzar en el mediano plazo. 

Es quizás por elló que precisamente en 
este sector es donde se han manifestado al
gunos problemas entre las bases decididas a 
luchar por sus demandas y la dirigencia que 
puede estar siendo percibida, por esas mis
mas bases, como elitizada. El caso de las 
tierras de la familia Boillat puede servir de 
ejemplo. las propiedades en conflicto de la 
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familia Boillat eran: el beneficio La Colmena y 
las fincas Santa Ana y Trinidad. Al parecer 
las tierras fueron tomadas por miembros del 
Ejército Nacional para la Democracia (END), 
sin que en ellas se hubiese mantenido una 
presencia importante del Frente durante los 
años del conflicto y sin que la dirigencia se 
responsabilizara directamente de la acción. 
Lo primero podría inferirse por el nivel de ad
hesión que mostraron los pobladores hacia el 
señor Carlos Boillat y lo segundo por las de
claraciones brindadas por el FMLN. 

Este conflicto se conoció públicamente 
de la siguiente forma. El día 30 de septiem
bre apareció en algunos matutinos del país 
un comunicado responsabilizado por trabaja
dores de las fincas propiedad de la familia 
Boillat ubicadas en Ciudad Barrios, San Mi
guel. En él los trabajadores dicen haber pre
sentado a ONUSAL 4080 firmas para pedir el 
desalojo de quienes invadieron esas fincas. 
El 7 de octubre se conoció públicamente que 
quienes se tomaron la tierra eran des
movilizados del primer 20% del END, que en 
declaraciones dadas a la prensa dijeron que 
no se desmovilizarían del lugar y que efecti
vamente impidieron el paso a la comisión 
que llegaba a verificar los hechos por no ha
ber llegado COPAZ. 

Por su parte, Nidia Díaz, en declaracio
nes aparecidas el 8 de octubre en el Diario 
Latino, manifestó que esa propiedad ya esta
ba verificada dentro del inventario de tierras 
que presentó el FMLN. No obstante, el FMLN 
manifestó el día 10 de octubre que: "Los re
presentantes del FMLN aceptan promover el 
desalojo de las tierras acordando dar ayuda 
económica para las personas que vivían en 
la propiedad antes del 8 de septiembre. El 
FMLN reconoció el derecho que tiene la fami
lia Boillat de no vender sus propiedades, ya 
que esta familia mantuvo relaciones respe
tuosas con el Frente durante toda la guerra, 
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pagando impuestos y negociando la tabla de 
salarios en períodos de cosecha. Sus tierras 
estuvieron siempre bajo el control adminis
trativo del señor Boillat hasta el final del con
flicto y fueron ocupados recientemente" (co
municado del FMLN difundido el 10 de octu
bre, Diario El Mundo). 

Novedades 
Otro hecho interesante en los últimos 

días ha sido la reacción mostrada por algu
nas organizaciones ante las inundaciones 
ocurridas en la zona oriental del país durante 
el temporal de la última semana de septiem
bre. CRIPDES, FEDECOOPADES, FE NA
COA, CEBES, COPECOSTA Y FAS TRAS 
iniciaron movilizaciones para exigir al gobier
no que decretara el lugar como zona de de
sastre y conseguir ayuda para los damnifica
dos. Realizaron una manifestación el día 2 
de octubre y el 3 publicaron un comunicado 
conjunto para pedir al gobierno que tome me
didas a favor de los damnificados, que según 
se supo, perdieron casi la totalidad de sus 
cosechas. El acudir prontamente ante las ne
cesidades inmediatas de la población daña
da por desastres naturales, es un hecho 
novedoso en el contexto de movilización po
pular de este año. 

Por otro lado, algunos elementos de la 
Juventud Farabundista que se han estado 
acercando a las "maras", lograron promover 
un pacto de no agresión entre las maras del 
Instituto Técnico Industrial, ITI y el Instituto 
Nacional Francisco Menéndez, INFRAMEN. 
El pacto fue hecho público el sábado 10 de 
octubre en acto especial realizado en el gim
nasio dellTI. El hecho es interesante en tan
to es una experiencia novedosa en materia 
de organización y trabajo con sectores socia
les tradicionalmente marginados de la diná
mica del movimiento popular. 
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El gran reto 
de la Comisión Binacional 

La Comisión Binacional será la entidad responsable 
de atender todos los problemas derivados del fallo de La 
Haya. La misma fue instalada oficialmente en la ciudad de 
San Salvador el 29 de septiembre por los presidentes de 
Honduras y El Salvador, los cuales aprovecharon la oca
sión para ratificar su compromiso de garantizar el respeto 
y protección de los derechos y libertades de la población 
de ambos países residente en las zonas que fueron dispu
tadas. Para ambos, ahora, el principal problema es el hu
mano por lo que decididamente afirmaron estar dispues
tos a empeñar todos sus esfuerzos y recursos a fin de 
agilizar las labores encomendadas a la Comisión 
Binacional. 

La preocupación por el problema humano ha sido 
creciente durante la primera semana de octubre. El Parla
mento Centroamericano visitó el 2 de octubre algunos de 
los ex-bolsones para indagar por su propia cuenta sobre 
la situación de los habitantes; por otra parte el Dr. Miguel 
Sáenz de la Comisión Política del FMLN informó que se 
ha formado un grupo integrado por dos representantes de 
los diferentes partidos políticos con el fin de asesorar a la 
parte salvadoreña de la Comisión Binacional. 

En torno a esto, el día 13, el Secretario General del 
Movimiento Nacional Revolucionario, Victor Valle, mani
festó a través de un periódico local que "para encontrar la 
salida óptima al problema de los pobladores de los 
bolsones ahora hondureños es necesario que el problema 
se aborde con sentido humanista, histórico y pensando en 
el destino de los pueblos de centroamérica", señaló ade
más que esta es la oportunidad para que ambas naciones 
encuentren una salida conjunta a un problema común. 

Sin embargo, en repetidas ocasiones el gobierno hon
dureño ha manifestado claramente que atenderá los pro
blemas derivados del fallo siempre y cuando se respete el 
marco de legislación hondureña y sus derechos sobera
nos; por consiguiente esto introduce un nuevo punto de 
discusión: si lo que está en disputa es la soberanía hondu
reña o el derecho de la población a autodeterminarse. 
Ciertamente, Honduras tiene todo el derecho de ejercer 
soberanía sobre las tierras que ahora le pertenecen pero 
esto no necesariamente debe de entenderse como poder 
pasar por alto las inquietudes y deseos de los más de 
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PROPUESTA. EI12 de octubre 
delegados del Gobierno y la 
guerrilla se disponían a recibir 
una propuesta de la Misión de 
Naciones Unidas en El Salvador 
para solucionar la problemática 
de la transferencia de tierras a 
ex-combatientes. El documento 
estaría basado en la investiga
ción sobre la situación del país 
realizada por funcionarios del 
Banco Mundial, Fondo Moneta
rio Internacional y el Fondo de 
las Naciones Unidas para la 
Agricultura. El Presidente 
Alfredo Cristiani habría expresa
do que en la presente semana el 
Gobierno " ... (terminaría) de ana
lizar la posibilidad (de aceptar la 
propuesta) a partir de algunas 
informaciones y recomendacio
nes que enviará Goulding sobre 
tierras y ver si es razonable y 
viable su implementación en el 
país". Según Cristiani, el punto 
sobre tierras no ha sido solucio
nado porque el FMLN rechaza el 
programa elaborado por el Go
bierno para la entrega de tierras 
a la población desmovilizada. 
Por otra parte, Leonel González, 
miembro del FMLN, declaró en 
relación a la propuesta de Na
ciones Unidas que " ... vamos a 
estudiarla y analizarla y a partir 
de allí comenzar el trabajo con la 
ONU. El 31 de octubre vence el 
plazo fijado para el cumplimien
to de los Acuerdos de Paz, pero 
a este momento existe un atra
so que a juicio del FMLN vuelve 
muy difícil concluir el proceso de 
paz en la fecha prevista. Por su 
parte, el Pdte. Cristiani afirmó 
que su Gobierno no está dis
puesto a recalendarizar los 
Acuerdos de Paz. 
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CRISTIANI. El Pdte. Alfredo 
Cristiani pidió al FMLN que 
desmovilice a todos sus comba
tientes y que destruya todas sus 
armas, sim ultáneamente des
mintió señalamientos de que 
está siendo presionado por la 
Fuerza Armada para no poster
gar la fecha límite para el cum
plimiento de los Acuerdos de 
Paz, es decir, el 31 de octubre, 
asimismo, afirmó que no existe 
ningún pacto con la Fuerza Ar
mada para presionar el des
montaje de la estructura militar 
del FMLN, es el Gobierno el que 
considera que no hay motivo 
para postergar la fecha de 
desmovilización del FMLN. Ex
presó que no existe justificación 
para postergar la fecha señala
da y que las armas que mantie
ne el FMLN no son ninguna ga
rantía para cambiar lo pactado, 
por lo que debe desarmarse lo 
más pronto posible. Según 
Cristiani, el Gobierno ha cumpli
do con la totalidad de lo reca
lendarizado al 19 de agosto, in
cluyendo el punto de la tenencia 
de la tierra. "No es incumpli
miento del Gobierno el impasse 
que se experimenta en lo agra
rio sino del FMLN", que no 
acepta las propuestas que se la 
han hecho afirmó. Sin embargo, 
señaló que a más tardar durante 
la presente semana se resolve
rá el tema y que no habrán 
recalendarizaciones ni aplaza
mientos. Añadió que la visita del 
Subsecretario para Asuntos La
tinoamericanos, Bernard Aron
son, fue exclusivamente para 
rendir homenaje a los militares 
estadounidenses fallecidos du
rante los 12 años de conflicto. 

25,000 salvadoreños que sin quererlo han sido apartados 
geográficamente de su país. Ellos no tuvieron voz ante la 
Corte Internacional de Justicia, es justo que ahora la Co
misión Binacional escuche sus peticiones y las integre 
dentro de una solución concertada a sus problemas. 

Según se conoce, en las diferente zonas ahora hondu
reñas ya se han creado organismos comunales para en
frentar el problema. En concreto ellos han formulado las 
siguientes peticiones: 

1-Considerar a estas zonas como áreas desmilitari
zadas de paz y desarrollo. 

2- Respeto a la propiedad actual de las tierras ya sea 
basándose en la doble nacionalidad o en un régimen es
pecial de propiedad. 

3- Aceptación de la transferencia de tierras que resta 
de los acuerdos de paz entre el gobierno y el FMLN. 

4- Supervisión del respeto real a los derechos huma
nos. Si fuera posible por la ONU. 

5- Reconocimiento de los organismos sociales exis
tente y sus proyectos de desarrollo. 

6- Creación de nuevos municipios en las zonas afec
tadas. 

Por su parte, los agentes de pastoral que trabajan en 
tales zonas han manifestado la conveniencia de que una 
comisión formada por representantes directos de los po
bladores de los ex-bolsones participe en la toma de deci
siones de la Comisión Binacional tomando en cuenta que 
no se instalen los poderes del Estado y la legalidad hon
dureña mientras no haya acuerdo entre ambas partes. 

Al mismo tiempo, sostienen que es un deber del go
bierno salvadoreño informar directamente a la población 
afectada sobre el papel que jugo éste en la Corte Interna
cional de Justicia y que se estudie seriamente por un 
equipo de abogados de ambos países la posibilidad de 
realizar un plebiscito de autodeterminación de los pobla
dores de las zonas afectadas, acerca de su soberanía y 
nacionalidad. Esto no negaría el fallo de La Haya pero 
sería un paso posterior basado en el derecho a la auto
determinación. 

Apenas el6 de octubre, en la ciudad de Tegucigalpa, la 
Comisión Binacional discu1ió la agenda que se aplicará 
para solucionar los problemas derivados del fallo; pero 
nada ha dicho sobre el papel que jugará la población afec
tada en sus decisiones ... ¿Qué grado de apertura y cuáles 
serán los mecanismos de consulta que tendrá para con la 
población?, este es el gran reto que dicha comisión debe 
enfrentar. 
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En busca de la verdad y la reconciliación 

El viernes 16 de octubre finalizó la reco
lección directa de testimonios y denuncias 
por parte de la Comisión de la Verdad (CV) 
en el interior del país. Ahora, se acerca la 
conclusión de toda esta etapa a nivel nacio
nal. Ciertamente, el próximo 31 de octubre 
es la fecha en que vence el plazo definitivo 
para este primer esfuerzo por documentar, 
después de la guerra, la inmensa tragedia de 
un pueblo que apenas empieza a recuperar -
-a partir de su verdad individual- una ate
rradora vivencia colectiva cuyas dimensio
nes sobrepasan los límites imaginables de la 
crueldad y el terror. Desde esta institución, 
con nuestras modestas posibilidades, hemps 
intentado colaborar con quienes se encuen
tran empeñados en esa decisiva tarea para 
el futuro de El Salvador. Es, pues, el momen
to de comenzar a compartir algunos aspec
tos de tan singular experiencia. 

"Y Usted, ¿ya llenó su ficha?", interroga
ba un campesino a otro mientras, dudoso, 
aún no se decidía a contarle sobre sus muer
tos a los "señores de la Comisión". "Yo ven
go desde bien lejos y tengo que regresarme 
ahora. Todavía no he pasado y no sé si voy a 
alcanzar ... ", decía una señora preocupada. 
"Mire, yo estuve en esta masacre y me han 
encargado entregar el informe que hicimos, 
pero tengo que ir a ver a los niños que están 
solos en el rancho. ¿A qué horas se van a ir 
los señores, para ver si puedo regresar más 
tarde?" "Que bueno que vinieron hasta aquí. 
Ojalá puedan hacer algo, porque nosotros 
hemos sufrido mucho durante toda esta gue
rra". Los comentarios abundaban entre la po
blación que, ansiosa y expectante, se encon
traba ante la posibilidad de presentar "oficial
mente" su testimonio. 

El escenario: uno de los lugares del terri
torio nacional más golpeados tanto por la re-
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presión individual y colectiva, como por los 
ataques aéreos, artilleros y de infantería que 
-en forma indiscriminada- realizó la Fuer
za Armada de El Salvador (FAES) durante el 
conflicto bélico. Los actores: las propias vícti
mas o sus familiares, y los miembros de la 
CV que tienen a su cargo, por mandato, "la 
investigación de graves hechos de violencia 
ocurridos desde 1980, cuya huella sobre la 
sociedad salvadoreña reclama con mayor ur
gencia el conocimiento público de la verdad" 
y la posibilidad de recomendar "medidas des
tinadas a prevenir la repetición de tales he
chos". El lenguaje utilizado: asesinatos, des
apariciones, tortura, "guindas" (huidas). 
masacres, refugio, repoblación, ORDEN, la 
"guardia",los soldados, el operativo, etc. 

Con cierta anticipación, los habitantes de 
la comunidad anfitriona y otras comunidades 
de los alrededores empezaron a recopilar 
testimonios para ser presentados. La mayo
ría registra, de manera escueta, hechos que 
dejaron profunda huella entre los sobrevi
vientes. María, una señora de 58 años, des
cribe así el asesinato de su yerno: "Venía de 
ordeñar y cuando encontró a los demás que 
iban en desbandada, dejó la leche escondida 
y se fue con ellos. Los soldados estaban es
condidos cuando ellos iban subiendo una 
cuesta. De ahí los agarraron a balazos y lue
go los rodearon, terminándolos de matar a 
machetazos". El relato de la muerte de su 
madre, lo hace Elvira: "Como a las tres de la 
mañana fue capturada en su casa, acusán
dola de tener hijos en la guerrilla. A partir de 
ese día no se volvió a saber nada durante un 
tiempo de quince días. Fue cuando nos avi
saron que ya la habían enterrado". De la 
muerte de su cuñada y su sobrino, Aquilina 
dice que "entró un operativo al lugar, ella es
taba enferma junto con su hijo en una casa 
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cuando llegaron los soldados y la mataron a 
puros machetazos junto con su hijo". 

El intento por rescatar lo más valioso de 
este proceso nos remite, inmediatamente, a 
la sencillez con que se expresa el dolor y a la 
ausencia de un ánimo de venganza. Esta po
blación ha encontrado el valor necesario 
para superar e.1 temor fundado frente a los 
responsables de las violaciones, de los cua
les muchos todavía permanecen activos y 
amenazantes, amparados en la impunidad 
prevaleciente; así, los campesinos persegui
dos, víctimas de tantas atrocidades, han acu
dido a la Comisión llevando en sus manos la 
verdad de su experiencia y en el corazón la 
esperanza de que esa verdad sea conocida 
por todos. Ellos, al igual que miles y miles de 
salvadoreños, merecen que -<le alguna for
ma- se haga justicia. Para ello, es requisito 
primario e indispensable el conocimiento de 
la verdad. 

En ese marco, el pasado martes 13 de 
octubre tuvo lugar un hecho significativo para 
el futuro de nuestra patria: el inicio de la 
exhumación en el caso de "El Mozote". Du
rante noventa días, plazo fijado para la dili
gencia judicial, este sitio ubicado en el depar
tamento de Morazán se convertirá en el es
cenario de lo que -sin temor a equivocar
nos- representa fielmente el reclamo de las 
víctimas de las brutales y sistemáticas prácti
cas contra la dignidad, individual y colectiva, 
del pueblo salvadoreño: la necesidad de des
enterrar ese pasado de irrespeto a los dere
chos humanos, el establecimiento justo de 
responsabilidades y las medidas pertinentes 
para evitar que estos hechos vuelvan a repe
tirse. Casualidad o no, la finalización de tan 
importante actividad en el caso de "El 
Mozote" coincide con la entrega del informe 
de la CV. El esfuerzo es enorme y más aún 
cuando se enfrentan grandes obstáculos. 
Ejemplo de ellos son algunos acontecimien
tos sombríos que ponen en peligro el actual 
proceso. De ellos, rescatamos tres según su 
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orden cronológico. 
El domingo 11 de octubre resultó grave

mente herido un dirigente del Frente 
Farabundo Martí para la Liberación Nacional 
(FMLN), víctima de un atentado cuando se 
dirigía en su vehículo a San Vicente. El mar
co en el que se sucede este hecho podría 
despertar innumerables y justas sospechas 
en relación a los motivos para su realización. 
Sin emitir juicios anticipados, en aras de evi
tar mayores riesgos para la pacificación real 
y duradera se deben realizar las investigacio
nes inmediatas, serias y responsables que 
conduzcan a su esclarecimiento público, al 
conocimiento de los responsables y a su 
adecuada sanción. 

El miércoles 13 de octubre, hojeando el 
vespertino "El Mundo" -ahora convertido en 
el espacio preferido para la publicación de 
ciertos "campos pagados"- encontramos 
dos textos cuyo espíritu en nada contribuye a 
conformar un ambiente positivo para la re
conciliación nacional. En el primero, cubrien
do toda la página nueve, se acusa al Lic. 
Alfredo Cristiani de haber "cedido hasta el 
exceso", de haber "sacrificado y olvidado 
principios" y de haber "agachado incondicio
nalmente la cabeza". Además, se le exige 
que no permita "la desmovilización del Bata
llón Atlacatl mientras los asesinos del FMLN 
tengan una sola arma en sus manos y no 
sean desmantelados en su totalidad". De no 
ser así, se le estaría dando "el tiro de gracia a 
la República" y se provocaría "un nuevo baño 
de sangre entre los salvadoreños". Para la 
"Cruzada Pro Paz y Trabajo", responsable de 
la publicación citada y cuyos miembros no la 
calzan con sus nombres, la garantía para evi
tar otro "baño de sangre" es el Batallón 
Atlacatl, al que se le atribuye la masacre de 
"El Mozote" y otros hechos sangrientos que 
desde 1981 han producido miles de víctimas. 
La misma "Cruzada", el 3 de julio de 1989, 
firmó un comunicado aparecido en "El Diario 
de Hoy" solicitándole al Lic. Cristiani, entre 
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otras cosas la "implantación del estado de 
sitio y la ley marcial"; la promulgación "de la 
pena de muerte en el país"; así como la cap
tura y el juicio sumario de los "dirigentes del 
FMLN" que, según ellos, eran los responsa
bles de todos los males en el país. Entre 
esos "dirigentes" se encontraban dos de los 
sacerdotes jesuitas que fueran asesinados 
cuatro meses después: Ignacio Ellacuría y 
Segundo Montes. 

El segundo desplegado de la citada edi
ción de "El Mundo" dirigido al presidente de 
la República, un poco más decente en la for
ma pero más preocupante en el fondo, sos
tiene que "el FMLN ha incumplido, incumple 
e incumplirá sus obligaciones provenientes 
de los acuerdos de paz" y demanda que "NO 
desmovilice al glorioso Batallón Atlacatl", que 
"no haga efectivo el resultado de la Comisión 
AD HOC, mientras no se llegue a un verda
dero estado de tranquilidad en El Salvador" 
y, finalmente, le recuerdan que "se debe al 
pueblo todo, a la Constitución, y a la Historia, 
antes que al FMLN, o a los acuerdos de Paz, 
porque éstos no son ley de la república, es 
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decir, NO SON LA EXPRESION SOBERANA 
DE LA VOLUNTAD DEL PUEBLO". Firma, el 
"Movimiento Cívico El Salvador Libre". 

Estas manifestaciones recientes preocu
pan y llaman a la reflexión. A quienes, con 
estas actitudes, se oponen a la buena mar
cha de este proceso les recordamos que, sin 
duda, nos encontramos inmersos en un mo
mento decisivo y sin precedentes ya que la 
verdad es "buena noticia" y este pueblo se 
encuentra urgido de este tipo de noticias; la 
verdad es vida y este pueblo ya no quiere 
muerte; la verdad es fundamento sólido para 
la consolidación de la paz y este pueblo ya 
no quiere guerra; la verdad es verdad sólo 
cuando es conocida por todos y este pueblo 
merece no seguir siendo víctima de la menti
ra. Como los campesinos que fueron perse
guidos y que ahora acuden con sencillez a 
contar su historia, sin prepotencia y sin bus
car revancha, colaboremos todos en este es
fuerzo. Desperdiciar una oportunidad como 
ésta representaría un cuestionable acto de 
irresponsabilidad. 
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